



(1) 武藏生家跡

武藏は天正十二年（一五八四年）に生まれ、父を平田無二（無二斎）、祖父を平田将監といい、両人とも十手術の達人であった。こうした武術家の家に生まれ育った武藏は幼少の頃から武術にたけており、十三歳の時、播州平福で新当流有馬喜兵衛に勝ち、それ以後諸国を巡つて剣道一筋に練磨し、二十九歳で豊前国小倉船島（嚴流島）での佐々木小次郎との決闘など、六十余度の勝負をし一度も負けていない。武藏は流儀を二天一流と称し、その兵法を五輪書、兵道鏡に残した。また、書・絵・彫刻・工芸を好み禪の修業を重ねている数々の作品を残して、正保二年五月（一六四五年）、熊本の千葉城にて六十二歳で亡くなり弓削の里に葬られた。

昭和三十四年には、宅跡が「岡山県史跡」に指定された。

宮本 武藏 生誕の地

剣聖宮本武藏は天正十二年（一五八四年）宮本村（現美作市宮本）に生まれた。文武両道の達人で郷土の誇りとして古くから語り伝えられてきた。特に明治後期以降、郷土史家や剣道家等によつて顕彰が進められた。

昭和十二年（一九三七）六月二十七日、朝日新聞連載小説「宮本武藏」を執筆中の作家吉川英治が来村し、讀甘小学校で記念講演を行つた。

不朽の名作「宮本武藏」によつて、一躍日本の、いや世界の宮本武藏となつた。

(2) 宮本 武藏 生誕地碑

讀甘神社から宮川を隔てた南側に立つてゐる。碑を中心にして約三〇坪（九〇平方メートル）の周囲を玉垣で囲んでいる。この碑は、明治四十三年（一九一〇）に町内外の有志の人たちが、宮本武藏の遺跡があとたもなく消えてなくなることをおそれ、碑を建てて後世に伝えたといつた。碑石は江ノ原にあつた自然石を使い、下台石・中台石の上に、八尺の棹石を建てる、総高は二丈（六メートル）あった。

二・四尺の棹石を江ノ原から曳き出すのに、小学生の児童も威勢よく参加した。総工費は寄付金壱千五百余円、大正元年（一九一二）十月除幕式を挙げた。

碑の正面には、旧熊本藩主細川護成侯染筆により「宮本武藏生誕地」と刻まれ、裏面には、現倉敷市出身の東宮侍講三島毅博士の撰文を刻んでいる。

(5) 讀甘神社

宮本川に架かる宮橋のたもどにある。真向かいは「武藏の里五輪坊」の入り口である。

讀甘神社は、むかしより讀甘郷中の總鎮守で「荒牧大明神」と呼ばれていた。

「武藏幼年の時、荒牧の神社に遊んで、太鼓を打つ有様を見て、二本の撥を以て左右の音の等しきを感悟し、十手を以て二刀に替えた

リ・・・」と、代々十手の達人の家に生まれた

宮本武藏ゆかりの神社もある。

(8) 鎌坂峠

山陰と山陽を結ぶ因幡街道の要衝、鎌坂峠は古い書籍には金坂、鴨坂、加茂坂とも出てゐる。隱岐脱出の後醍醐帝がこの峠を越えて京都へ向かつたと伝えられ、また、鳥取藩池田侯家を相続した。庭の池はその時に作られた。辺りには樹齢四百年のタラヨウと樹齢三百年的ウツギの古木と屋敷の入口の樹齢三百年的巨木がある。

江戸時代から整備されたのがうかがえる。竹林抜け頂上につくと、二軒の茶屋跡の広場がある。この峠の眺望は武藏が晩年好んだ熊本の靈巖洞からの眺望とよくており、靈巖洞は武藏が故郷を偲ぶ縁（よすが）としたと伝えられている。

(10) 一貫清水

武藏神社から鎌坂を八〇〇メートル程登つたところに、年中絶えることのない清水が湧き出でている。この道を通る旅人が喉を潤し、冷たくて美味しく一貫（二〇〇文）の値打ちがあることからこの名が付いたという。また、頂上にはお茶屋があり、ここを通る旅人が一貫清水で沸かしたお茶の美味しいさをほめたといい、参勤交代の一行の休み場所でもあつたと伝えられる。

平成十九年五月五日子供の日、武藏の里新名所「鎌坂峠つつじ園」が誕生しました。地域のシルバーボランティア一二六名の参加する汗で、平尾家の棚田約七十坪を造園しました。大原小学校・中学校の生徒達一六〇名が二千百本の各種苗木を記念植樹しました。四月中旬から五月中旬までが見頃です。

(11) 鎌坂峠つつじ園

武藏神社の裏に五輪塔が四基、一石五輪が一基ある。墓地の奥に、武藏の祖父にあたる平田將監の墓がある。その右手に、無二斎夫婦の墓が立つており、自然石の正面に「真源院一如道仁居士 光徳院 覚月樹心大姉 武藏父母也」と刻まれている。その左側の高さ二六五センチ・周囲二三〇センチの石碑に「賢正院玄信二天居士 宮本政名武藏之碑」と刻まれ、熊本の弓削の里より分骨したものと伝えられている。

四月中旬から五月中旬までが見頃です。

平成十九年五月五日子供の日、武藏の里新名所「鎌坂峠つつじ園」が誕生しました。地域のシルバーボランティア一二六名の参加する汗で、平尾家の棚田約七十坪を造園しました。大原小学校・中学校の生徒達一六〇名が二千百本の各種苗木を記念植樹しました。四月中旬から五月中旬までが見頃です。

武藏神社から鎌坂を八〇〇メートル程登つたところに、年中絶えることのない清水が湧き出でている。この道を通る旅人が喉を潤し、冷たくて美味しく一貫（二〇〇文）の値打ちがあることからこの名が付いたという。また、頂上にはお茶屋があり、ここを通る旅人が一貫清水で沸かしたお茶の美味しいさをほめたといい、参勤交代の一行の休み場所でもあつたと伝えられる。

平成十九年五月五日子供の日、武藏の里新名所「鎌坂峠つつじ園」が誕生しました。地域のシルバーボランティ

武藏の里界隈マップ

因幡街道と古町 町並み保存地区

③山王山城跡

播磨国と因幡国を結ぶ道は古くから人馬の往来があり、宮本・今岡・中町・古町はその道筋にあたる交通の要路でした。この道が因幡街道で、江戸時代は鳥取藩主の江戸参勤の道となり、道路・宿駅が整備されました。

古町は小原宿（おはらじゆく）と呼ばれ、本陣・脇本陣・問屋が置かれました。明治維新以後も「運輸交通頻繁にして旅客の日々平均八九十人下らざりし」と『英田郡誌』が明治中期の状況を記してあります。

因幡街道の宿場町として発展してきた古町は、本陣・脇本陣の遺構が町の中心部にそろつて現存し、江戸時代後期から明治・大正期の町屋（まちや）を中心としたもので、現在の本陣の建物は、宿場の景観を保つており、昭和六十一年に岡山県から「町並み保存地区」に指定されました。

⑤新免備中守貞弘の墓

②脇本陣

⑥竹山城跡

⑩宮本武蔵姉お吟の墓

⑪宮本武蔵兄次郎大夫の墓

⑫平田武仁の墓

川上山根小丸山にある。高さ五〇センチの台石の上に、高さ一二〇センチ・幅四〇センチの墓碑が立っている。貞弘は二代竹山城主新免宗貞の弟で三代宗貫の代竹山城に活躍。武功の誉れ高かつた武将です。

因伯二州で二十二万石の鳥取藩主の池田侯でした。天明三年（一七八三）類焼の記録がありますので、現在の本陣の建物は、本陣には、因幡街道を往来する他の賓客も泊まりましたが、第一の利用者は、元禄十二年（一六九一）のものとあります。池田侯の参勤交代の途中の宿泊に供するために建てられたものです。

本陣は一般に宿場の素封家（そほうか）が指定されました。営業ではなかつたよ

うで常に用意しておかねばならなかつたよ

うです。大名一行ともなれば人数も相当

なものです。だから、用意の座敷も多く、ま

たそれなりの格式ある造りでなければな

りませんでした。県史編纂室の調査によ

ると、有元家は宝暦十一年（一七六一）に

本陣を命ぜられて明治に至るとあります。

それ以前は、元禄十二年（一六九一）に

没の中村亦右衛門孝政が本陣を仰せ付

けられました。この御殿と御成門が今なおその姿をとどめています。

姿をとどめています。

姿をとどめています。